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防疫热点Q&A
本报杭州12月6日讯（见习记者 林晓晖 通讯员 严敏）日前，

国务院联防联控机制有关专家就当前疫情防控热点问题进行回应，其
中关于奥密克戎变异株的毒力等话题引起了广泛关注。一位网友在
微博相关话题下发起提问：奥密克戎变异株的致病性减弱，我们要如
何看待？能把它当作是普通感冒或是大号流感吗？记者为此采访了
杭州市疾控中心主任赵刚和免疫预防所所长刘艳。

1.问：“奥密克戎致病性减弱”该怎么理解？为什么会出现这样的
情况？

赵刚：三年的疫情中，新冠病毒一直在变异，当下流行的病毒株与
原始毒株已经有了非常大的差别。奥密克戎流行之后，一个非常显著
的趋势是，其传染性明显增强，致病性显著下降，目前这一判断也得到
了国际和国内监测数据的证实。

具体来说，“致病性减弱”是指与原始株和德尔塔等变异株相比，
奥密克戎变异株及其进化分支的致病性和毒力明显减弱。国外研究
表明，奥密克戎变异株引起重症和死亡的比例明显低于原始株和关切
变异株，这既是奥密克戎变异株的特点，也与人群接种疫苗免疫水平
提高和国家采取的积极防疫策略有关。

2.问：现在感染新冠病毒的症状和感冒看起来差不多，身边的轻
症感染者在较短时间内也能治愈。既然致病性减弱了，可以将其视作
普通感冒或者大号流感对待吗？

赵刚：目前来看，新冠病毒感染的症状和流感症状存在一定的相似性，
比如发热、咽痛、咳嗽、腹泻等，但是目前还不能确切地把两者等同起来，如
果出现了类似症状，还是需要及时就诊，由医务人员来进行准确诊断。

虽然致病性减弱，感染者绝大多数为无症状或者是轻症患者，但
是我们仍然要保持警惕，更应该关注和保护脆弱人群。奥密克戎变异
株的致病性较之前的流行毒株有了较为明显的下降，但是致病性的减
弱并不表示不会出现重症和死亡。

有基础性疾病、高龄和没有接种疫苗的人群如果感染了奥密克戎
变异株，仍然可能会出现一定比例的重症，因为他们没有预存的免疫
保护或产生的免疫力不够。

3.问：新冠病毒似乎变得越来越难防了。那么，在客观地认识它
之后，我们该如何科学地应对？

刘艳：疫苗的广泛接种是构建群体免疫屏障的重要环节，特别是
疫苗对脆弱人群的保护，将是我们降低医疗挤兑、战胜这场疫情的关键。

一方面，加强老年人等脆弱人群的疫苗接种，养老院等机构需要提前做好准备；另
一方面，对于普通人来说，公众场合戴好口罩，避免人员聚集，保持勤洗手和室内空气流
通等，共同应对我们将要面对的新挑战。
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在优化调整疫情防控措施公布的几
天里，有两种声音特别受关注。一种是奥
密克戎毒株毒力明显减弱；另一种是对重
点人群的保护仍不能松懈。这两种声音
都是遵循科学的。即便病毒毒力再弱，疫
情防控的新阶段，我们依然要紧盯重点人
群，多给予他们一些关怀。

重点人群的分布范围不小。他们或在
医院、海关、口岸等重点场所和重点机构工
作，或是感染风险较高或抵抗力较低的老
人、居家健康监测人员等。一旦他们中有
人被感染，波及到的人群可能是一个社区、

一个公共场所，甚至一座城市。因此，紧盯
重点人群，既是为了保护他们，也是为了保
护全体人民的生命安全和身体健康。

重点人群怎么保护？最重要的依然
是加快推进新冠病毒疫苗的全程接种。
其次，在我省各地陆续优化调整疫情防控
相关措施的大背景下，相关部门在加强重
点人群安全排查、闭环管理时，要把管理
和服务做得更暖、更到位一些，确保新政
策的落实不走样、不动摇。

疫情防控3年来，我们已多次强调关
注重点人群，并不是强调他们的“不一样”，
恰恰是为了让他们和我们一样健康。让我
们齐心协力共同筑牢疫情防控屏障。

给重点人群多些关怀

夜班中，“嘀嘀嘀”，同事的微信业主
群里讨论得很热烈。

咋回事？原来，近日浙江优化调整
疫情防控措施，省内各地进入公共场所
不再扫“场所码”、查验核酸。但是，该同
事所住小区的物业和业委会商量后提
出：扫码可免，但进小区时健康码还得
看。这下，各方意见不一了。

一些业主坚决反对，认为防控举措公
告里没这条，也没有公开的文件要求这么
干，所以不应这么做。现在，出入医院、药
店、车站等公共场所时，虽不扫码，但确实
要看健康码。不过，这些是公共场所，小
区并非法定意义上的公共场所。为什么
我回自己的家还要看健康码？

另一些业主则认为，物业也是为居民

安全着想，看个健康码也没添多大麻烦，
还能给安全加道保险，岂不是更安心？

两派人员就此争论不休，甚至，支持
物业做法、主动要求“加码”的人还占据
了上风。

据身边的同事和朋友说，有这样争
执的小区并不少。

以前，定时核酸、出入扫码，雷打不
动。现在措施取消，一些人反倒不习惯
了，觉得失去了由国家力量提供的周密
保护，陷入担忧、恐慌，主动要求“加
码”。甚至有人门也不敢出，公共场所更
不敢去。背后的心理很微妙。

防疫举措优化后，有些情绪和心理变
化可以理解。如何疏导这些情绪，既需要
防疫部门多释疑，也需要自己多思考。

最大的定心丸在哪里？有个基本事
实，就是新冠病毒毒力和致病性显著降
低。看准这一点，就知道过度恐慌没依

据，公共安全有保障。对每个人而言，必
要的防护不可少，该尽的责任尽到位，但
没必要草木皆兵、风声鹤唳，自己吓自
己。防疫3年，我们付出了那么多，由此
积累的经验、机制、科学研判能力，难道
不值得信任？

我们历来反对层层加码，现在防疫措
施优化，又怎能自己要求“加码”？小区看
不看健康码，还只是其一。成为密接怎么
隔离，落地检做不做，外来人员要不要分
类管理……在这些防疫细节上，基层一线
和社会群体都不应再“自我加码”。

对优化调整的防疫措施形成共识，执
行起来不变形不走样，这很重要。如今，
在统筹疫情防控和经济社会发展的关键
节点，再持续搞一些无谓的争论，意义不
大。把政策执行好，把生命护卫好，把疫
情这一页尽快翻过去，抓紧腾出更多的时
间和精力去搞经济、纾民困，才是正道。

自我加码要不得
刘晓庆 王玉宝

今日说

一线调查一线调查
“刚上线就‘秒无’，隔一天价格翻

倍……”近日，有市民反映，在购买四
类（退烧、止咳、抗病毒、抗生素）药品时
发现一些药品断货涨价，个别涨幅较
大。目前，我省多地发布提醒告诫书，提
醒医药用品经营者及相关单位不得囤积
居奇、哄抬价格。12月6日，记者在杭、
甬、绍等地调查四类药品市场供应和价
格稳定情况。

6日下午，记者走访了位于杭州市
拱墅区的3家药店。在华东大药房（建
国北路分店），记者发现货架上的连花
清瘟胶囊、布洛芬、蒲地蓝、感康复方
氨酚烷胺片等药品均已销售一空，专
程前来购买此类药品的市民最终只买
到了一些维生素。在海王星辰健康药
房（建国北路二店）和九洲大药房（建
国北路店），记者发现四类药品销售火
热，特别是布洛芬和连花清瘟两款药
品，尤为紧俏，两家药店均已售罄。一
位店员表示，布洛芬或许能在一两天

内到货，但连花清瘟近段时间都很难
补货。

在绍兴市越城区，记者先后走访了
城区内的3家药店，发现抗病毒口服液、
小柴胡颗粒等药品供应相对充足，但连
花清瘟处于脱销状态。老百姓大药房的
一位店员告诉记者，店里已紧急调配了
200盒连花清瘟胶囊，预计当天晚上就
能到店。

对于个别地方暂时出现部分药品
供应短缺的问题，记者采访了相关地方
的市场监管部门。据分析，当前出现的
购药热与所谓的“新冠吃药顺序图”、“新
冠囤药清单”等在社交平台上疯传有关，
不少人盲目跟风囤药，导致药品供不应
求。据统计，仅12月5日，金华市零售
药店四类药品购药人员4.4万余人次，
购买药品16万余盒。购药人次是平日
的5倍，购买药品数是平日的8倍。

除了一些药品暂时性短缺，以连
花清瘟为代表的部分药品价格一路高
涨，有的涨幅甚至达两三倍之多。杭
州市民葛女士告诉记者，她曾在网上

搜索到一家药店，2盒24粒装的连花
清瘟胶囊售价已经涨至96元，而在此
之前价格还不到40元。记者登录一
家大型网购平台，发现不同规格的连
花清瘟胶囊价格在49元至99元之间，
均有不同程度上涨，其中一家注册地
位于温州的医药连锁企业，其旗舰店
的销售记录显示，在 12月 2日售价
25.5元一盒的连花清瘟胶囊，在12月
6日已涨到49.9元。

药品价格的快速上涨，也对一些线
下实体药店的正常经营造成了影响。宁
波市鄞州区潘火街道泗港小区附近的一
家药店经营者告诉记者，目前无论是连
花清瘟颗粒还是连花清瘟胶囊，药店想
从供货商进货必须接受“捆绑”配货，“比
如我们要进1000元的药品，供货商只
发30盒连花清瘟颗粒，并强制要求我们
采购一些销售情况不好的药品。”

位于宁波市鄞州区紫诚路上的一
家药店工作人员告诉记者，原先店里在
售的连花清瘟颗粒进货价只要25元，
现在涨到了82元；进货价12.7元的24

粒装连花清瘟胶囊，则涨到40多元。
“涨价过高，就算按进货价出售，我们也
担心触犯法律法规，所以店里暂时没有
采购的打算。”这位工作人员说。

记者了解到，目前，省市场监管局
已部署全省各地，要求切实加强市场价
格监管，依法严厉打击查处哄抬价格等
违法行为，维护防疫物资特别是药品价
格秩序稳定。截至记者发稿时，我省杭
州、宁波、温州、湖州等8个市发布提醒
告诫书，提醒医药用品经营者及相关单
位不得囤积居奇、哄抬价格。

事实上，连日来，我省多家医院的
感染病防治专家纷纷呼吁，盲目“囤
药”并不科学，而且也没有必要，不加
分辨乱用药物不仅危害身体健康，还
可能耽误治疗，影响疾病治愈。

各位读者如果遇到防疫难事急
事，可以通过浙江新闻客户端上开通
的 战 疫 求 助 平 台（https://zj.zjol.
com.cn/news.html?id=1969097）告
知我们；如果发现有哄抬价格等情况，
可以直接向当地市场监管部门反映。

我省个别地方热销药品断货涨价
市场监管部门发布提醒告诫书，严管哄抬价格等行为

本报记者 李 攀 王 波 朱银燕 全琳珉 见习记者 葛雪琪 朱柳霖
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加快接种加快接种加快接种

“尽量躲过第一波感染”“这可是从
ICU捞出来直接扔进KTV啊”“不做核
酸不扫码就没了出门自信”“每天盐水洗
喉咙十分有效”“要不要去打第四针啊”

“为什么我们小区还在扫码”……这两
天，手机上各种微信群讨论的内容让人
眼花缭乱，简直吵翻了天。

让我们再仔细看看群里都在“吵”什
么。有为寻找有效预防之道的急切，有
对不同地方执行情况不同的疑惑，有对
自己和家人朋友健康的焦虑，有为防疫
措施给自己带来不便的气愤。面对善变
的新冠病毒，没有一条简单而不变的政
策可以一劳永逸地解决问题，“吵翻”了
的微信群里，有着不断变化的民意。

种种情绪的背后，“藏”着每个人对
健康的诉求、对生活回归常态的渴望。
抗疫第三年，这些最基本的愿望从未
改变。

业主群的呼声：
摆烂谁不会，用心尤可贵

12月6日，杭州主城区一住宅小区
门前。

进出小区的业主都自觉亮出了自己
的健康码，外卖小哥也纷纷亮码后才进
入小区。

虽然不用再扫场所码，但对于自觉亮
码这件事，业主们是有共识的。优化措施
公布后第二天，小区业主群里就对“是否
还要看健康码”的问题展开了讨论。一位
业主说：“摆烂谁不会，但查看健康码体现
了物业对业主负责的态度。”这个留言获
得了绝大多数业主的“严重同意+1”。

但很快，群里就又热闹起来，起因是
“黄码该如何处理”。有业主认为，黄码
代表有感染的风险，应进行严格管理；也
有业主极力反对：“我难道回不了自己的
家吗？”业主们纷纷“站队”，群里的气氛
也变得紧张起来，小区物业经理急忙向
社区请教解决方案。

类似的场景，在全国各地的小区里
可能已经发生过无数次。不管是先后出
台的9版防控方案，还是二十条措施以及
本次的优化措施，落实到具体场景中，都
会有各种各样的情况出现，很多细节需

要探索、完善。想要牢固树立起基层社
区防疫的人民防线，还需要多一分耐心、
多一些考量，才能把共识凝聚起来。

这些年，浙江能用相对较小的代价守
护好大家的健康，得益于村（社区）筑起的
坚强防疫堡垒。检测、流调、转运、保障
等，基层已经建立起一整套快速的疫情防
控响应机制。专家认为，这套机制现在还
不能完全放弃，而是要实现“平战转换”。

杭州市临平区南苑街道新梅社区党
总支书记郭小英表示，社区里有2万多
居民，其中90%以上是新居民，来自五湖
四海，“社区人员相对复杂，查验健康码
一方面能确保患者及时就医，另一方面
对老人小孩等特殊人群也是一种保护。”

当前，对于疫苗接种工作和健康知
识普及等方面，基层干部关注度很高。

“疫苗接种率上不去，我们还睡不了安稳
觉。”临平区社区干部王承伟说，疫苗接
种率进一步提高，群众健康意识和素养
进一步提升，是接下来基层面临的一项
难度很大的工作。

这需要卫健部门、街道干部有针对性
地下沉到社区，为居民解疑释惑。记者了
解到，在全省各地，已经有一些社区医疗
服务机构把车直接开到交通较为不便的
农村社区，一方面方便群众接种疫苗，另
一方面宣传健康知识。“要让群众都知道，
疫苗管用、药品充足。”王承伟说。

浙江大学社会治理研究院副院长沈
永东认为，在疫情防控政策优化调整之
下，面对多元的服务主体，群众纷繁复杂
的各类需求，不可能完全靠传统的行政主
导方式解决问题，而要形成共建、共治、共
享的社会治理模式。“可以通过建设社区
数字空间，拓展社区的物理边界，激发基
层自治的积极性，满足更多个性化的需
求，让群众享受到更有温度的服务。”沈永
东说。

相亲相爱群的心声：
“第一人”急需抗疫自信

对于老百姓来说，守护自己的健康
是头等大事。

“这下更得注意戴口罩、提高免疫力
了。”杭州居民沈先生的“相亲相爱一家

人”微信群最近消息不断，“防疫小课堂”
“八段锦入门”等保健小视频被七大姑八
大姨热转，不过到底哪个是真正管用的，
沈先生也挺迷茫。

“是否需要囤药”更是微信群里的热
门话题。家住余杭区的小莉在群里跟闺
蜜们感叹：“我刚去买药，店员说今天大
家囤药的量，比她们一年销量都多。”

做自己健康的第一责任人，已经成
为大家的共识。但“第一人”的重任，让
不少网友直呼“压力山大”。

“我没有安全感，好怕忽然大面积暴
发。”“以前嚷嚷着快点放开，现在又担心
家里的老人和小孩。”……

也有群聊开始质疑，现在盛传的吃
药顺序图，到底准不准确？药品供应能
否支撑后续的防疫需求？

不少专家认为，民众这些恐慌情绪，
说到底还是对未来的不确定引发的。这
就需要后续更充分的政策保障和科普解
读，用确定的信息来平息群众心中的不
确定。

记者注意到，这几天，浙江各方纷纷
行动起来，做好应对疫情防控政策优化
调整后突发情况的充分准备，让老百姓
有“抗疫自信”。

“要不要增加接种窗口”“可以新开
一辆流动接种车，最大限度为老百姓提
供便利”……杭州笕桥街道社区卫生服
务中心公共卫生科医师葛海盟认为，要
构筑免疫屏障，疫苗接种不是一道选择
题，而是必答题。她告诉记者，多个医生
交流微信群里，都在讨论后期新冠疫苗
的接种是否会迎来高峰。

浙江大学医学院附属第一医院感染
病科主任盛吉芳表示，浙江已制定好分
级诊疗方案，新冠感染者将到定点医院
诊治，危重症患者将有相应的重症监护
室，目前浙江大部分感染者是轻症。

各大药店和平台则在全力保障药品
供应。12月6日傍晚，记者来到杭州海王
星辰健康药房（建国北路二店），看到空地
上摆放着3箱药品，囊括了感康、快客等感
冒类药物。店员表示，前一天相关药品的
货架几乎售空，他们第一时间补货，目前除
布洛芬、连花清瘟等热销药品外，基本能保
障供应，缺的药品也将隔日补齐。

记者打开美团、饿了么等各大线上
外卖平台的购药专区，感冒、发烧类药物
均可顺利下单。美团买药相关负责人表
示，美团买药已经联合全国20万家药
店，保障日常用药、慢病用药、消杀防护、
测温枪等各类药品和医疗器械的充足
供给。

为防止不良商家趁机哄抬药价，截
至目前，浙江已有八地发布提醒告诫书，
严厉打击药品囤积居奇、哄抬价格等违
法行为。

老板群的发声：
很感动，更要敢动

突然热闹起来的，还有一些行业群。
“有点感动，又有点不敢动。”在一个

集聚杭州莫干山民宿老板的群中，一位
老板用一句网上的流行语，调侃当前内
心的感受。

疫情对旅游业影响巨大。优化措施
出台后，生意能恢复到什么程度，大家的

态度还是比较谨慎。
“我们已经三个礼拜没生意了，以前

一周还能有一两间的单子，现在一间都
没有。”一位民宿老板对客流能否恢复持
观望态度，引起了其他老板的附和——

“我之前搞了一个温泉。在抖音上
做促销的时候，团购的人还挺多，但真的
能来的太少了。”

“我也是啊，本来火急火燎赶温泉的
装修进度，看你们生意这么惨淡，打算慢
慢来了。”

……
当然，也有老板在群里发声，表示看

到了希望：“我这里有人在问价了，感觉
到了人气在回归！”

同程旅行数据显示，过去一周机票
平均价格环比上涨30%，达到750元（含
税），比今年国庆黄金周平均价格上涨约
16%。其中12月3日单日人均机票价
格922元（含税），达到十月以来机票平
均价格峰值。

诗与远方正在不少人心中重新激起

涟漪，这对消费相关行业来说，是一个机
会。圈内人士向记者透露，现在距离
2023年已不到一个月，很多商场打算趁
着这波政策优化调整，在年底搞几场大
促，来完成今年的业绩指标。

“这次政策优化调整确实会对餐饮、
旅游、休闲服务这类强接触的消费行业
带来利好，预计短期内会有一波恢复的
小高峰。但受当前消费信心、消费能力
等因素的综合影响，消费增速及恢复持
续性有一定的不确定性，短期内恢复到
原来的水平还是有较大难度的。”浙江工
商大学现代商贸研究中心执行主任肖
亮说。

据全球各国经验，防控优化后3至4
个月内疫情可能出现反复，其对居民消
费心态及习惯的影响短期难以消除，对
部分人来讲，去线下场所消费，还是会有
疑虑，我们不能指望政策优化之后就能
迎来消费狂欢。

“不焦虑、不停步。”记者在采访时，
人们表达了共同的心愿。

“吵翻”了，共识反而更多
本报记者 全琳珉 施力维 肖淙文 郑 文 见习记者 孙一鹏
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